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招 集 年 月 日 平成３０年６月２２日 

招 集 の 場 所   樺 戸 郡 月 形 町 役 場 大 会 議 室 

開 閉 日 時 

開会 平成３０年６月２８日 午後４時３０分 議長 多  田  正  光  

閉会 平成３０年６月２８日 午後５時０９分 議長 多  田  正  光  

応 （不 応 ）招 集 委 及 び 

出 席 並 びに欠 席 委 員 

出  席   １１名 

欠  席    ０名  

○ ・・・・・ 出   席  

× ・・・・・ 欠   席  

公  ・・・・・ 公務欠席 

番号 氏     名  出欠 番号 氏      名  出欠 

１ 渡  辺  祥  紀  ○ ７ 服  部    栄  ○ 

２ 青  柳  和  弘  ○ ８ 内  藤  康  志  ○ 

３ 山  﨑 敏  美 ○ ９ 渡  辺  早智子 ○ 

４ 黒  宮  勝  美  ○ １０ 小  野  栄  治  ○ 

５ 中  嶋  雅  義  ○ １１ 多  田  正  光  ○ 

６ 西  川    優  ○   

出 席 し た 職 員 事務局長 加  藤  弘  光  総務係長 佐  藤  直  樹  

議 事 日 程 別紙議事日程のとおり 

会議に附した議件 別紙議事日程のとおり 

会 議 の 経 過 別紙のとおり 



平成３０年６月２８日

午後４時３０分

月形町役場　大会議室

　　議　　事　　日　　程

番号 議案番号 摘要

2

3

4 報告第２６号 Ｐ１

5 議案第２３号 Ｐ２

6 議案第２４号 Ｐ３～６

7 議案第２５号 Ｐ７

議事録署名委員の氏名

　　　                      　番　　　　　　　　委員

　　　                      　番　　　　　　　　委員

会務報告

平 成 ３０ 年 第 ６ 回 月 形 町 農 業 委 員 会 総 会

農地の賃貸借の合意解約について（１件）

農地法第３条の規定による許可申請について（所有権移転１件）

農用地利用集積計画の決定について（所有権移転４件）

農業委員会事務の点検・評価及び活動計画について

件　　　　　　　　　　　　　　　　　名

1

会期の決定



事務局長 加 藤 弘 光

議長 多 田 正 光

議長 多 田 正 光

事務局長 加 藤 弘 光

定刻となりましたので、平成３０年第６回月形町農業委員会総会を開会いた

しますが、月形町農業委員会会議規則第４条の規定により、議長は会長が努

めることになっていますので、多田会長に議事の進行をお願いします。 

少し話をさせていただきます。 

６月２６日に北海道農業会議の総会があり、正式に会長職に就任いたしまし

た。そこで前にも皆様にお話したとおり月形町の会長職は辞したいという考えで

ございます。 

正直申しますと、全国農業会議所の理事や道での職なども予想以上に多く、

スケジュールをこなすのが非常に厳しい状態ですので、兼任するのは難しいと

考えました。皆様には今後ともご迷惑をかけると思いますが、よろしくお願いい

たします。 

ただし私は月形町の農業委員でそれは変わりませんので、今後ともよろしく

お願いいたします。 

それでは早速始めさせていただきます。 

只今の出席委員数は１１名です。 

定足数に達していますので、会議規則第６条の規定により、本日の総会は成

立いたしました。 

本日をもって招集された平成３０年第６回月形町農業委員会総会を只今より

開会いたします。（午後４時３０分） 

議事日程は、お手元に配付のとおりです。 

日程番号１番、議事録署名委員の指名を行います。議事録署名委員は、会

議規則第９条の規定により、議長において、３番山崎委員、４番黒宮委員の両

君を指名します。 

日程番号２番、会期の決定をいたします。お諮りいたします。 

平成３０年第６回月形町農業委員会総会は、６月２８日、本日１日限りといた

したいと思います。これにご異議ございませんか。 

（異議なしの声あり） 

異議なしと認めます。よって、平成３０年第６回月形町農業委員会総会は、６

月２８日、本日１日限りとすることに決定いたしました。 

日程番号３番、会務報告。会務報告はお手元に配付のとおりです。 

事務局より説明を願います。 

平成３０年５月２４日から平成３０年６月２７日までの会務報告です。 

５月２４日、平成３０年第５回月形町農業委員会総会を役場委員会室で１１名

の委員の出席により開催いたしました。 

月 形 町 農 業 委 員 会 



事務局長 加 藤 弘 光 

議長 多 田 正 光 

議長 多 田 正 光 

事務局長 加 藤 弘 光 

５月２９日、東京都において、空知管内選出衆議院議員への要請活動を空

知農業委員会連合会の主催で実施し、多田会長、私、佐藤係長が参加いたし

ました。翌３０日、東京都星陵会館での道内選出国会議員要請集会及び文京

シビックホールでの全国農業委員会会長大会にも出席しております。 

６月５日、空知農民連盟からの来客対応に多田会長が出席しております。 

６月７日から８日の２日間、平成３０年第２回月形町議会定例会が役場議場

で開催され、多田会長と私が出席いたしました。 

６月２１日、委員協議を８名の出席により開催し、道外研修等について協議

いたしました。 

６月２５日、北海道農業会議平成３０年度第３回常設審議委員会が札幌市で

開催され、多田会長が出席されました。 

６月２６日、北海道農業会議第８５回総会が札幌市で開催され、多田会長が

出席しております。 

同日、北海道農業会議臨時理事会が開催され、多田会長が出席されまし

た。 

翌２７日、第３９回北海道農業者年金協議会総会に多田会長が出席しており

ます。 

以上で説明を終わります。 

説明が終わりました。質問、ご意見等ございませんか。 

（なしの声あり） 

質問、ご意見がありませんので、会務報告は、報告済みといたします。 

続きまして、日程番号４番、報告第２６号、農地の賃貸借の合意解約につい

て１件を議題といたします。 

事務局より説明を願います。 

議案書１頁をご覧ください。 

報告第２６号、農地の賃貸借の合意解約について１件を上程しております。 

下記の者から農地の賃貸借を合意解約した通知がありましたので報告しま

す。 

本日の提出です。 

番号1、通知者貸主、樺戸郡月形町□□□□ ○○○○さん。借主、樺戸郡

月形町□□□□、○○○○さん。解約した土地は、月形町□□□□、現況地

目は田で、面積は１，９８１㎡です。解約した土地の内訳は、田の計、合計とも

に１筆で１，９８１㎡です。権利区分は賃貸借、農業経営基盤強化促進法。契約

年月日は平成１９年５月３０日。契約期間は平成１９年５月３０日から平成３９年
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事務局長 加 藤 弘 光 

議長 多 田 正 光 

議長 多 田 正 光 

事務局長 加 藤 弘 光 

議長 多 田 正 光 

委員 小 野 栄 治 

５月２９日までの２０年間。合意解約が成立した日、合意解約を行う日、解約通

知日共に平成３０年６月６日です。 

本件につきましては、農地法第３条による所有権移転のための合意解約で

す。なお、所在地は関連議案である議案第２３号でご説明いたします。 

以上で説明を終わります。 

説明が終わりました。質疑、ご意見等ございませんか。 

（なしの声あり） 

質疑、ご意見がありませんので、報告第２６号は、承認いたしました。 

続きまして、日程番号５番、議案第２３号、農地法第３条の規定による許可申

請について、所有権移転１件を議題といたします。 

事務局より説明願います。 

議案書２頁をご覧ください。 

議案第２３号、農地法第３条の規定による許可申請について、所有権移転１

件を上程しております。 

農地法第３条第１項の規定による所有権移転について、下記の者から申請

がありましたので許可の可否について審議願います。 

本日の提出です。 

申請人として、譲渡人、樺戸郡月形町□□□□ ○○○○さん。譲受人、樺

戸郡月形町□□□□ ○○○○さん。申請地は月形町□□□□、現況地目は

田で面積は５，０２３㎡です。申請地の内訳は、田の計、合計ともに１筆で５，０

２３㎡です。経営地の内容、労働力、大農機具については、議案書に記載のと

おりです。申請理由は、譲渡人は離農のため農地を贈与したい。譲受人は農

地を譲り受け、農地経営の安定を図りたい。との理由です。 

説明資料の２頁に調査書、３頁に所在図を添付しておりますのでご参照願い

ます。 

なお、農地法第３条第２項各号に規定する不許可事項には該当していない

ため、許可要件の全てを満たすものです。 

以上で説明を終わります。 

補足説明を小野委員お願いします。 

本件は、譲渡人の離農に伴い、譲受人が農地を譲り受けることで生産性を

高めるために行う所有権の移転です。 

なお、６月２１日、青柳委員、私、事務局２名と申請地の確認を行いました

が
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委員 小 野 栄 治 

議長 多 田 正 光 

議長 多 田 正 光

議長 多 田 正 光

事務局長 加 藤 弘 光

が、本件の所有権移転が、周辺の農地に与える影響はないと思われます。 

以上で補足説明を終わります。 

説明が終わりました。質疑、ご意見等ございませんか。 

（なしの声あり） 

質疑、ご意見がございませんので、議案第２３号について原案に賛成の方

は、挙手をお願いします。 

（全員挙手） 

全員賛成ですので、議案第２３号は原案のとおり可決しました。 

続きまして、日程番号６番、議案第２４号、農用地利用集積計画の決定につ

いて、所有権移転４件を議題といたします。 

番号１について、事務局より説明願います。 

議案書３頁をご覧ください。 

議案第２４号、農用地利用集積計画の決定について、所有権移転４件を上

程しております。 

農業経営基盤強化促進法第１８条第１項の規定により、下記の農用地利用

集積についての決定の議決を願います。 

本日の提出です。 

番号１、権利区分は所有権、譲渡人、札幌市□□□□、○○○○。申出理

由は農地保有合理化促進事業。譲受人、樺戸郡月形町□□□□、○○○○さ

ん。申出理由は経営規模拡大のためです。譲受人の経営状況は議案書に記

載のとおりです。 

申出地は、樺戸郡月形町□□□□、現況地目は田で面積は２，２２８㎡、以

下、申出地の内訳は、田の計、４筆で面積は４６，７９１㎡、畑の計は１筆で面

積は９７４㎡、合計５筆で４７，７６５㎡です。対価は△△△△円、所有権移転時

期は平成３０年６月２９日、引渡しの時期は対価の支払日、支払期限は平成３

０年１０月３１日、１０ａ当たりの単価は議案書に記載のとおりです。 

説明資料の４頁に所在図を添付しておりますのでご参照願います。 

本件は、○○○○から農地保有合理化促進事業により、一時貸付を受けて

いる対象地であり、今回、貸付期間の満了に伴い、○○○○から売渡を受ける

ものです。 

なお、農用地利用集積計画の作成に関しましては、農業経営基盤強化促進

法第１８条第３項の各号の全ての要件を満たすものです。 
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事務局長 加 藤 弘 光

議長 多 田 正 光

議長 多 田 正 光 

議長 多 田 正 光 

事務局長 加 藤 弘 光 

議長 多 田 正 光 

議長 多 田 正 光 

以上で説明を終わります。 

説明が終わりました。質疑、ご意見等ございませんか。 

（なしの声あり） 

質疑、ご意見がございませんので、議案第２４号番号１について原案に賛成

の方は、挙手をお願いします。 

（全員挙手） 

全員賛成ですので、議案第２４号番号１は原案のとおり可決しました。 

続きまして、議案第２４号番号２について、事務局より説明願います。 

議案書４頁をご覧ください。 

番号２、権利区分は所有権、譲渡人、札幌市□□□□、○○○○。申出理

由は農地保有合理化促進事業。譲受人、樺戸郡月形町□□□□、○○○○さ

ん。申出理由は経営規模拡大のためです。譲受人の経営状況は議案書に記

載のとおりです。 

申出地は、樺戸郡月形町□□□□、現況地目は田で面積は７，６６４㎡、以

下、申出地の内訳は、田の計、合計もとに２筆で面積は３１，５７６㎡です。対価

は△△△△円、所有権移転時期は平成３０年６月２９日、引渡しの時期は対価

の支払日、支払期限は平成３０年１０月３１日、１０ａ当たりの単価は議案書に

記載のとおりです。 

説明資料の５頁に所在図を添付しておりますのでご参照願います。 

本件は、○○○○から農地保有合理化促進事業により、一時貸付を受けて

いる対象地であり、今回、貸付期間の満了前ですが○○○○から売渡を受け

るものです。 

なお、農用地利用集積計画の作成に関しましては、農業経営基盤強化促進

法第１８条第３項の各号の全ての要件を満たすものです。 

以上で説明を終わります。 

説明が終わりました。質疑、ご意見等ございませんか。 

（なしの声あり） 

質疑、ご意見がございませんので、議案第２４号番号２について原案に賛成

の方は、挙手をお願いします。 
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議長 多 田 正 光 

事務局長 加 藤 弘 光 

議長 多 田 正 光

議長 多 田 正 光

議長 多 田 正 光

事務局長 加 藤 弘 光

（全員挙手） 

全員賛成ですので、議案第２４号番号２は原案のとおり可決しました。 

続きまして、議案第２４号番号３について、事務局より説明願います。 

議案書５頁をご覧ください。 

番号３、権利区分は所有権、譲渡人、札幌市□□□□、○○○○。申出理

由は農地保有合理化促進事業。譲受人、樺戸郡月形町□□□□、○○○○さ

ん。申出理由は経営規模拡大のためです。譲受人の経営状況は議案書に記

載のとおりです。 

申出地は、樺戸郡月形町□□□□、現況地目は田で面積は１６０㎡、以下、

申出地の内訳は、田の計、４筆で面積は５７，０５６㎡、畑の計、１筆で面積は

２，０１５㎡、合計５筆で面積は５９，０７１㎡です。対価は△△△△円、所有権移

転時期は平成３０年６月２９日、引渡しの時期は対価の支払日、支払期限は平

成３０年１０月３１日、１０ａ当たりの単価は議案書に記載のとおりです。 

説明資料の６頁に所在図を添付しておりますのでご参照願います。 

本件は、○○○○から農地保有合理化促進事業により、一時貸付を受けて

いる対象地であり、今回、貸付期間の満了前ですが○○○○から売渡を受け

るものです。 

なお、農用地利用集積計画の作成に関しましては、農業経営基盤強化促進

法第１８条第３項の各号の全ての要件を満たすものです。 

以上で説明を終わります。 

説明が終わりました。質疑、ご意見等ございませんか。 

（なしの声あり） 

質疑、ご意見がございませんので、議案第２４号番号３について原案に賛成

の方は、挙手をお願いします。 

（全員挙手） 

全員賛成ですので、議案第２４号番号３は原案のとおり可決しました。 

続きまして、議案第２４号番号４について、事務局より説明願います。 

議案書６頁をご覧ください。 

番号４、権利区分は所有権、譲渡人、札幌市□□□□、○○○○。申出理

由は農地保有合理化促進事業。譲受人、樺戸郡月形町□□□□、○○○○さ
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ん。申出理由は経営規模拡大のためです。譲受人の経営状況は議案書に記

載のとおりです。 

申出地は、樺戸郡月形町□□□□、現況地目は田で面積は２４，８０３㎡、

以下、申出地の内訳は、田の計、８筆で面積は８７，３２７㎡、畑の計、４筆で面

積は５，７４２㎡、合計１２筆で面積は９３，０６９㎡です。対価は△△△△円、所

有権移転時期は平成３０年６月２９日、引渡しの時期は対価の支払日、支払期

限は平成３０年１０月３１日、１０ａ当たりの単価は議案書に記載のとおりです。 

説明資料の７頁から９頁に所在図を添付しておりますのでご参照願います。 

本件は、○○○○から農地保有合理化促進事業により、一時貸付を受けて

いる対象地であり、今回、貸付期間の満了前ですが○○○○から売渡を受け

るものです。 

なお、農用地利用集積計画の作成に関しましては、農業経営基盤強化促進

法第１８条第３項の各号の全ての要件を満たすものです。 

以上で説明を終わります。 

説明が終わりました。質疑、ご意見等ございませんか。 

（なしの声あり） 

質疑、ご意見がございませんので、議案第２４号番号４について原案に賛成

の方は、挙手をお願いします。 

（全員挙手） 

全員賛成ですので、議案第２４号番号４は原案のとおり可決しました。 

続きまして、日程番号７番、議案第２５号、農業委員会事務の点検、評価及

び活動計画についてを議題といたします。 

事務局より説明願います。 

議案書７頁をご覧ください。 

議案第２５号、農業委員会事務の点検・評価及び活動計画についてを上程

しております。 

農業委員会が行う法令事務、促進等事務については、「農業委員会の適正

な事務実施について（平成２１年１月２３日付け、農林水産省経営局長通知）」

において、毎年度点検、評価のうえ、活動計画を作成し、公表することとされて

いますのでご審議願います。 

本日の提出です。 

本件につきましては、農業委員会等に関する法律第３７条に基づき、農業委 
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事務局長 加 藤 弘 光 員会の業務の執行状況に関する情報公開を目的に実施されており、毎年度６

月３０日までに公表することが義務化されています。なお、平成３０年度の活動

計画については、本日議決をいただきました後、町ホームページで公開し、農

水省に提出することになります。 

まず、平成２９年度の目標及びその達成に向けた活動の点検・評価について

をご説明いたします。説明資料の１０頁をご覧願います。 

Ⅰ農業委員会の状況につきましては、農林業センサス及び各種統計調査か

ら数字を記載しています。耕地面積は３，１１０ｈａ、総農家数は２１０戸、うち販

売農家数は１７９戸です。農業者数は４２７人でうち女性が１９７人で割合として

は４６．１％、４０代以下は１２９人で３０．２％です。認定農業者は１４４経営体

になっています。なお、２の農業委員会の現在の体制は記載のとおりです。 

１１頁をご覧願います。Ⅱ担い手への農地の利用集積・集約化ですが、２の

２９年度の目標及び実績については、目標が２，８８２ｈａに対して、実績は２，８

９６ｈａで１年間で１４ｈａの集積実績となり、１００．５％の達成率になっていま

す。 

１２頁をご覧願います。Ⅲ新たに農業経営を営もうとする者の参入促進につ

いてですが、１の現状として、２６年度１経営体、２７年度２経営体、２８年度１経

営体と新規就農者の実績があったところですが、平成２９年度については、新

規就農者はありませんでした。月形町新規就農者等支援協議会においても、

新規就農相談会への参加、町ホームページへの支援体制の掲載などを行い、

ＰＲを行っていましたが、新規就農者の獲得には至りませんでした。 

１３頁のⅣ遊休農地に関する措置に関する評価及び１４頁の違反転用への

適正な対応についてですが、現在、遊休農地については発生しておらず、違反

転用についても２９年度は発生しませんでした。 

遊休農地等については、活動ということで毎年９月に農地パトロールをおこな

って、状況を確認していただいております。 

なお、１５頁には、農地法第３条に基づく許可事務の処理件数、農地転用に

関する件数、１６頁には各種事務の取扱件数、１７頁には事務の実施状況の公

表等について記載しております。 

以上で２９年度の活動の実績についての説明を終わります。 

続きまして、平成３０年度の目標及びその達成に向けた活動計画をご説明い

たします。１８頁をご覧願います。 

Ⅰ農業委員会の状況については、農林業センサス等の数値を記入していま

すので、２９年度の実績時点と変わりはありません。２の農業委員会の現在の

体制についても２９年度実績時点と同様です。 

１９頁をご覧願います。Ⅱ担い手への農地の利用集積・集約化の２の平成３

０年度の目標及び活動計画ですが、本年度の集積面積は２，９０４ｈａで年間の

集積は８ｈａといたしました。これは、農業委員会が策定した「月形町農業委員 
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会農地等の最適化の推進に関する指針」の中で、平成２９年度から平成３４年

度の６年間で５０ｈａの集積を進めるとの目標がありますので、単年度の目標値

を８ｈａに設定させていただきました。ただし、１の現状及び課題の課題として、

現在の集積面積をみると、担い手への集積はほぼ完了していると考えられま

す。今後は、高齢化に伴う離農者の集積対策等が有効な手段と考えられます

ので、その対応策等も検討していく必要があると思われます。 

Ⅲ新たな農業経営を営もうとする者の参入促進ですが、平成３０年度の目標

としては、現在、具体的な予定者はおりませんが、１経営体の新規参入を目標

とします。活動計画につきましては、月形町新規就農者協議会による新規就農

者相談会への参加、本年度は３回を予定しております。札幌市と東京都での相

談会を予定しております。また、町ホームページへの情報発信と希望者への相

談対応を随時おこなって、新規就農者の参入、促進をおこないたいと考えてお

ります。 

２０頁をご覧願います。Ⅳ遊休農地に関する措置ですが、委員の皆さんのご

協力を得ながら、農地パトロールによる利用状況調査や、日々の地区担当区

域の巡回などで、３０年度も遊休農地の未然発生に努めたいと考えておりま

す。 

同じく、Ⅴ違反転用の適正な対応についても、本年度も発生防止に向けた対

応を行っていきたいと考えます。 

以上で説明を終わりますので、よろしくご審議いただくようお願いいたします。

説明が終わりました。質疑、ご意見等ございませんか。 

３０年度の新規就農者の予定は、今のところないということでしょうか。 

今のところ、確定している新規就農者はおりません。 

以前、○○○○さんのところに研修生がいるという話を聞きましたが。 

その方が研修を終えて、実際に新規就農者として参入という数字が上がって

くるのが２年後になります。まだ研修中の方は、データに上がりません。 

先ほど年に３回ＰＲ活動をすると言っておりましたが、誰がどこでやったのか

を教えて下さい。 

月形町に新規就農者等支援協議会がありまして、こちらは町と農協が主体と

なって活動しているものですが、昨年度も道内で２回、東京都で１回新規就農

者へのＰＲと相談ということで活動を実施しており、今年度も同様の回数で活動
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を予定しております。先週札幌で１回目の新規就農者への相談会があり、６組

から相談を受けその内の２組は話が進みそうであると聞いております。 

新規就農者等支援協議会を中心にして、新規就農者へのＰＲ活動と相談会

を実施している状況でございます。 

老齢化も目立ち農家の数も減ってきている厳しい状況です。外から入れるこ

とを考えていかないと、農家戸数の減少ともなれば農地の集積もかなり厳しくな

ってくると思うので、そこはとても重要だと考えます。 

それに関しましては全道から同じ意見が出ており、今の市町村単位の政策

ではなくてもっときちっとした太い支援、新規就農者がもっと入りやすいような新

たな政策を立てなければ抜本的な解決にはならない、といった話は出ておりま

すので渡辺職務代理が言った恐れというのはその通りであります。 

他にございませんか。 

（なしの声あり） 

質疑、ご意見がございませんので、議案第２５号について原案に賛成の方

は、挙手をお願いします。 

（全員挙手） 

全員賛成ですので、議案第２５号は原案のとおり可決いたしました。 

以上をもちまして、本総会に附議された全ての議件を終了いたしました。 

以上を以って平成３０年第６回月形町農業委員会総会を閉会いたします。 

ご苦労様でした。（午後５時０９分） 
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